
就在昨天，一则国足中卫蒋光太
与山东泰山前锋郭田雨掰手腕的短视
频流出，成为球迷津津乐道的话题。比
赛结果以蒋光太的小胜告终，这自然
不是最主要的，整个过程中，两名选手
以及他们身旁如王大雷、刘殿座等“吃
瓜”群众的参与，凸显出目前这支球队
融洽的团队氛围。
成功挺进12强赛后，武磊在接受

本报采访时坦言，此次回国征战，最直
观的感受就是良好的团队氛围，以及
洋溢于日常生活中的仪式感和归属
感，这些都有别于国足过往给人的感
觉。简单来说，队员们现在来到国家队
的心态更积极，这其实也是球队能够
在40强赛那充满变数和困难的过程
中，最终实现突围的原因之一。对此，

中国足协方面乐于看到这种良好的团
队氛围，可以延续到即将开始的12强
赛中。
对国脚们而言，目前最紧要的问

题，就是在身体和心理两方面赶紧恢
复。过去一个月里，中超联赛进行了九
场比赛（个别球队踢了十场），如此密
集的赛会制赛程对所有人都是一种消
耗。进入到12强赛阶段后，国足面临的
困难和压力只会更多，因此，一个积极
的心态必不可少。
与此同时，国足内部从教练组到

队员，也鼓励大家在日常训练需要大
家各抒己见的时候勇于发言。良性的
观点碰撞，有助于提升全队的运转效
率，这些其实都是国足目前已经或正
在逐步发生的转变。
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有品德、有信念、有精神！
———国足冲击12强赛 足协发布西征“铁”律

8月26日，中国男足一行就将从上海启程前往西亚，备战9月2日开启的世预赛亚洲区12强赛

的比赛。 算上8月18日开始的上海集训，国足此次集结直至10月12日客场踢完同沙特的比赛，预计

有两个月左右的时间将在西亚度过。 到了11月，如果届时国内仍然不具备举办主场比赛的条件，

那么国足将继续“设擂”西亚，完成12强赛第五轮和第六轮比赛。

闯进2022年卡塔尔世界杯，这是所有人的梦想。 当然，在此之前，踢出自身应有水平、展现最

好的自己，才是国足此次12强赛之旅的根本。 本着如此初衷，中国足协就几个关键问题，有着明确

且清晰的要求。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

40强赛中的国足，实力即便不是
亚洲顶尖，却也让人看到了一个团队
在战斗的样子。新一届足协班子和国
足团队成立以来，一个首要任务是努
力让外界看到国足的进步，这种进步
需要体现在竞技能力，也需体现在外
部形象，这也是足球继续得到普及的
一个基础。
此次入选国足集训名单的31名球

员，源自教练组的筛选，而无论是这
份名单，还是届时征战12强赛的最终
名单，在技术能力之外，思想品德如
何，也成为国足方面选人时的硬性指
标。按照计划，入选此次集训名单的
国脚，已经于过去两天陆续抵达上海
投入训练。为期一周的时间里，刚刚
完成联赛任务的国脚们将加紧恢复，
并有节奏地参与技战术合练。

面对12强赛这样关键的比赛，态
度是第一位的，中国足协就此向队员
们提出了“无德不用”的要求。在中国
足协方面看来，每个为国家队出战的
球员，既代表了个人，代表了所属的
俱乐部，更代表着团队和国家形象，
这是一份光荣，更是一份责任。如果
连最基本的有“德”都做不到，那更谈

不上在比赛中对队友、对团队负责。
现任国足主帅李铁曾在接受采访时表
示，自己在斟酌国脚名单时，会与每个
人进行交流：“相信所有前来国家队的
球员，都有强烈为国出战的意愿。”

过去两年里，中国足协对于联赛
俱乐部整体投入、内外援薪资帽等，出
台了一系列政策，志在恢复联赛健康
发展的轨道。联赛当中，球员的竞技
表现和赛风赛纪、个人思想品德表现，
都是如今国足选人时的标准。要踢球、
先做人，已经成为一种共识，原国足队
长李玮锋曾在更衣室中寄语手下弟
子：“生活管理加上训练管理，等于比
赛胜利。”有着中国足球欧冠第一人
之称的孙祥也曾表示：“希望现在的球
员，尤其是年轻球员，能够多一些纯
粹、理想、信仰。”

有德与否，不仅影响着职业球员
的个人发展，还对如今的防疫安全有
重要意义。众所周知，国足此次将前
往海外征战世预赛，比赛期间的衣食
住行，以及安全问题是头等大事，所有
人都需要绝对遵守团队纪律。
对中国队而言，进步的源动力，首

先是思想上的。

国脚无“德”不用西征铁律
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9月2日，国足将在12强赛首战中
“客场”对阵澳大利亚队。受疫情影响，
原本主客场制的赛程，改为了目前暂
时性的赛会制比赛，这其实也不光是
中国队面临的问题。从目前来看，国足
在9月和10月的共四场比赛，已经基本
确定全部在海外（西亚）举行。

赛会制的比赛，赛地是其次，国
脚们首先要面对的，就是长时间与家
人的分离，事实上，这也是近两年联
赛中，所有球员和教练所共同面对的
难题。中超联赛当中，已经有不少外
援和外教因为无法忍受长时间与家
人分离的现状，选择提前结束合同离
开中超，这种无奈却也是防疫安全大
前提下的必须。

对国足而言，40强赛开打之前突
如其来的赛地变更，一定程度上已经
让球员们对此次12强赛征程有了铺
垫，直到现在，回忆起当时在西亚征
战的场景，中国足协内部以及球队人
士还都是历历在目。此番再度出征，

中国足协也求将工作做在前面，要求
所有人做好在海外度过近三个月训练
和比赛时间的准备。毕竟，一旦到了11
月份，国内仍然不具备办赛条件的话，
届时国足主场对阵阿曼以及澳大利亚
的两场比赛，有极大可能仍会被放在
西亚举行，对中国队而言，的确需要做
好应对这种困难的准备。中国足协方
面对此也开诚布公，“如果有国脚不能
做好这样的心理建设，那可以不去。”
客观来说，乡愁情绪算是人之常情，但
足协方面有如此态度也不难理解，毕
竟一旦出现问题，整个团队可能就会
受到影响，也只有提前做好心理建设
才能在心理上去克服难关。

尽管在外界看来，中国男足此次
12强赛面临的压力，要比40强赛时
“小”一些，但冲击世界杯理应是所有
职业球员的理想。“放下心理包袱，才
能专注去‘打仗’。”一位相关人士表
示。包括队中几名归化球员，自然也
要和整个团队一起“同呼吸、共命运”。

做好心理建设西征铁律
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此番再度出征，中国足协力求将工作做在前面，要求所有

人做好在海外度过近三个月训练和比赛时间的准备。 “如果有

国脚不能做好这样的心理建设，那可以不去。 ”

面对12强赛这样关键的比赛，态度是第一位的，中国足协

就此向队员们提出了“无德不用”的要求。

就在国足出发前往西亚之前，有
消息称，对于此次12强赛，“出线”并不
是中国队必须要完成的任务，原因是
各界对于中国队的整体实力有着越来
越清晰的认知和判断。不过，对于国足
主帅李铁和他的队员们而言，这样的
声音并没有被理会，全力以赴去争取
是所有人的一致想法。
困难，确实是显而易见的。首先是

赛地，国足目前并未拥有真正意义上
的主场，而一个月的高密度赛程也令
国脚们消耗不少。至于同组间对手的
实力对比，其实无需赘述，相比小组第
一和第二直接进军卡塔尔世界杯，中
国队最现实的目标，是争取小组第三，
这同样并不容易。
国足内部对于同组对手也非常熟

悉，尤其是首战对手澳大利亚和次战
对手日本。作为本组公认实力最强的
两支球队，国足能否在前两场比赛中
获得分数值得关注，“日本的实力，以
及他们的技战术打法，其实都比较明
朗。这个小组几个对手都很有实力，作
为我们来说，还是一个个去拼。”抽签
结果出来后，国门颜骏凌曾这样表示。
相较日本，澳大利亚队近几年以

来的整体表现较之巅峰时有所回落，
情况类似的还有沙特队。不过，无论两
队如何回落，整体实力还是在中国队
之上，要想争夺一个小组第三，中国队
除了要力争在最强对手身上拿分外，
还要努力避免在“直接竞争对手”身上
丢分。当然，与场场事关“生死”的40强
赛，12强赛更像是一个系列战，这也将
极大考验各支球队的战略眼光。
尽管有些疲劳，但目前球队本身

对于12强赛还是颇为期待，“作为球
员，世界杯就是梦想的舞台，我们每个
人都会全力以赴去拼搏，不想给自己
留遗憾。”

有无“硬指标”
我们都会拼命

———球员表态———

“作为球员，世界杯就是

梦想的舞台，我们每个人都会

全力以赴去拼搏，不想给自己

留遗憾。 ”

强化团队协作西征铁律
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国足内部从教练组到队员，也鼓励大家在日常训练需要大

家各抒己见的时候勇于发言。 良性的观点碰撞，有助于提升全

队的运转效率。

归化球员也要和整个团队一起“同呼吸、共命运”


